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 لالـــالإسته

 يقول تعالي:

 

نَ هُم وَأَشْرَقَتِ الَأرْضُ بنُِورِ ربَ ِّهَ )  هَدَاءِ وَقُضِيَ بَ ي ْ ا وَوُضِعَ الْكِتَابُ وَجِيءَ باِلنَّبِيِّينَ وَالشُّ

يَتْ كُلُّ نَ فْسٍ مَّا عَمِلَتْ وَهُوَ أَعْلَمُ بِمَا يَ فْعَلُونَ  باِلْحَقِّ وَهُمْ لا يُظْلَمُونَ   وَوُف ِّ

 (77-69الآيات ) الزمرسورة 
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أشرف خمق الله أجمعين سيدنا محمد وعمى آلو وصحبو  الصلاة والسلام عمى الحمد لله رب العالمين و

 .ومن والاه إلى يوم الدين

كمية  لجامعة السودان لمعموم والتكنولوجيا _  التقدير يات الشكر وآتقدم بأسمى أن أيطيب لي  بدءفي ال

الأستاذ الدكتور أحمد إبراهيم ستاذي الفاضل لأمنبع العمم والمعرفة والتكنولوجيا و  الدراسات التجارية

كان ليما نصح   و  اتمن توجييلما قدمو لي  و الدراسةشراف عمى ىذه لتفضمو مشكوراً بالإ  أبوسن

و ما بشكميا النيائي  الدراسةخراج ىذه تغيير مفيومي في كثير من المسائل البحثية و إثر في بالغ الأ

عنا جزاه الله  وو إحترام تقدير  فمو مني كل محبة وتعممتو منو سواء عمى مستوى الدراسة أو التدريس 

 .خير جزاء

لا و المساعدة  لكل من قدم لي يد العون والتجارية بالجامعة و  كما أقدم شكري لكل أساتذة كمية الدراسات

 التقدير . حترام وليم مني وافر الإالسودانية  المصارف التجاريةشكر جميع العاممين في أن أيفوتني 
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 المستخمص
الدور المعدل لمتوجه المدرك لتكنولوجيا المعمومات في العلاقة بين القيادة ىذا البحث في  

 في تتمحور المشكمةحيث  سودانيةال التجارية المصارفب التحويمية وأداء الموارد البشرية
وقد كانت  ، السعي نحو التقدم من أجل تطوير الموارد البشرية في السودان وتنظيميا وتنميتيا

المشاكل ومظاىرىا متقاربة منذ بداية الإىتمام بالإصلاح الإداري وحتى الآن ومايزال حيث يمكن 
وحديثاً من خلال ىبوط مستوى الإنتاج تمخيص أبعاد مشكمة الموارد البشرية في السودان قديماً 

وأداء  القيادة التحويميةلمتعرف عمى العلاقة بين  ىذا البحث ييدفو  ،وىبوط طرق الكفاية والأداء
كمتغير معدل في تكنولوجيا المعمومات  ل التوجو المدركالموارد البشرية ، والتعرف عمى أثر 

ستخدم المنيج الوصفي التحميمي لجمع أ  . بشريةوأداء الموارد ال القيادة التحويميةبين  العلاقة
بيانات الدراسة حيث صممت إستبانة بناءاً عمى مقاييس دراسات سابقة . تمثل مجتمع الدراسة 

( إستبانة 258السودانية ، حيث تم توزيع ) التجارية في موظفي إدارة الموارد البشرية بالمصارف
أىميا وقد توصمت الدراسة لعدد من النتائج  %( ..86( إستبانة بنسبة )222إسترجعت منيا )

ممارسة لأبعاد القيادة التحويمية بالمصارف التجارية السودانية بدرجة متوسطة كانت  وجود
إلى ، كما أشارت نتائج الدراسة أعلاىا في بعد القدرة عمى الإليام وأدناىا في بعد التأثير المثالي

في قطاع المصارف  وأداء الموارد البشرية تحويميةأبعاد القيادة الوجود علاقة إيجابية بين 
يعدل في العلاقة بين التجارية السودانية، بالإضافة إلى أن التوجو المدرك لتكنولوجيا المعمومات 

يتوجب  أىمية عدد من التوصيات منياقدمت الدراسة  .القيادة التحويمية وأداء الموارد البشرية
بالإضافة إلى إعداد البرامج  لرفع مستوى الأداء دة التحويميةالقيا عمى مدراء المصارف تبني نمط

والدورات التدريبية لمختمف المستويات حول الطرق الفعالة لمتعامل مع تكنولوجيا المعمومات وذلك 
إعادة تطبيق نفس الدراسة  فإنو يمكن لتحسين مستوى الأداء. وفيما يتعمق بالدراسات المستقبمية 

المصارف إجراء مقارنة بين  كات القطاع الخاص بالإضافة إلىقطاعات أخرى كشر عمى 
 .دول أخرىفي  والمصارف التجارية التجارية السودانية
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Abstract 
 

In this research, the role of moderator to perceived orientation of information technology in 

the relationship between transformational leadership and human resource performance in 

Sudanese commercial banks, Where the problem is concentrated on seeking progress towards 

the development, organization and development of human resources in Sudan. The problems 

and their features have been convergent since the beginning of the interest in administrative 

reform. So far, the dimensions of the problem of human resources in Sudan can be 

summarized  in the past and recently through the decline in the level of production, and 

methods  of efficiency and performance, 

This research aimed to identify the relationship between transformational leadership and 

human resources performance, and to identify the impact of the perceived orientation of 

information technology as a variable in the relationship between transformational leadership 

and human resources performance 

Use the analytical descriptive method  to collect study data, where a questionnaire was 

designed based on previous study scales, The study community is represented in the staff of 

the human resources department of the Sudanese commercial banks, a total of 258 

questionnaires were distributed, of which 222 were retrieved represented  by 86%. The study 

reached a number of results, the most important being the practice of the dimensions of the 

transformational leadership in the Sudanese commercial banks to a medium degree, the study 

reached a number of results, the most important of which is the existence of the practice of 

the dimensions of transformational leadership in the Sudanese commercial banks to a 

medium degree, the highest in the dimension of the ability to inspire and lowest after the 

ideal impact. The results of the study also indicate a positive relationship between the 

dimensions of transformational leadership and human resources performance in the Sudanese 

commercial banking sector, As well as a intend approach to information technology that 

modifies the relationship between transformational leadership and human resource 

performance.  

The study presented a number of recommendations, including the importance of adopting a 

model of transformational leadership to raise the level of performance, in addition to 

preparing programs and training courses for different levels on effective methods of dealing 

with information technology in order to improve performance. 
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With regard to future studies, the same study could be re-applied to other sectors, such as 

private sector companies, as well as a comparison between Sudanese commercial banks and 

commercial banks in other countries 

 

 

 

 

 
 

 

 

 


